



lectores@diarioelsur.cl

Pronósticos

Algunos dicen que a Chile le llueve sobre mojado. Otros que todo tiempo pasado fue mejor. La pronosticología política y social está muy variable. Se avecinan lluvias de acusaciones y demandas. Inestable panorama de la selección de fútbol, goterones de subsidio eléctrico, borrasco mal tiempo en seguridad, inundación de comercio ilegal en Barros Arana, plaga de cartillas, carteles y propaganda electoral en todo Chile, parcial nublado en la USS. Horrible y catastrófica tormenta en Medio Oriente. En las manos de Dios están nuestros tiempos.

RENÉ ROJAS SALINAS

¿Fin del CAE?

El presidente Boric anunció, a pocos días de las elecciones, el fin del sistema CAE y la creación de uno nuevo llamado FES. Para quienes aún se encuentran pagando las deudas relacionadas al CAE o están prontos a comenzar a pagarlas, las palabras dejan una grata sensación, como la condonación total a 75 mil personas, beneficios tributarios para quienes ya hayan finalizado el pago de sus deudas, y una nueva forma de pagarlas, la cual será sin intereses ni intervención de la banca privada. Quedaron fuera los datos que auguran lo que posiblemente será un sistema insostenible en el tiempo, pues pareciera que la retribución que harán quienes adeuden al FES no será capaz de cubrir los gastos que el fisco realizará por cada beneficiario.

TOMÁS OJEDA ARAVENA

Multifondos

En los últimos 12 meses, los multifondos han tenido una muy buena recuperación. Los 5 multifondos han registrado rentabilidades reales sobre el 11%, destacando el fondo D y E, con rentabilidades reales promedio de 15% y 17%, respectivamente. Muchos factores golpearon a los multifondos, particularmente los tres retiros previsionales, que afectaron la renta fija local, pero nuevamente la gestión privada de los ahorros previsionales respondió al desafío. Pero aún estamos lejos del círculo virtuoso previo al estallido social y covid, que permitía por ejemplo, financiamiento hipotecario a tasas muy bajas, algo que debiera estar en el horizonte a la hora de discutir la reforma previsional. Los multifondos

han sido prenda de garantía en el largo plazo, inclusive han entregado liquidez en momentos complejos. Por lo mismo hay que fortalecerlos y destinar toda cotización adicional íntegramente a ellos, con propiedad y heredabilidad, tal como lo pide la mayor parte de la ciudadanía.

EDUARDO JEREZ SANHUEZA

Víctimas

A un año de la invasión de la Franja de Gaza, es terrible leer en los medios la cantidad de víctimas 41.000 personas, como toda guerra cruel. Pero más horroroso son las cifras de fallecidos en las listas de espera en Chile: 44.000 personas que han muerto esperando una atención médica.

DANIEL ANTONIO TAPIA

Medicamentos

En Chile y en los países de Latinoamérica, los precios a público de los medicamentos son abusivos respecto a los mismos, de los mismos laboratorios en otros países, incluso europeos. Una de las fórmulas que existen para mitigar este abuso, es la importación por receta médica para "uso compasivo". Sin embargo, las compañías farmacéuticas se vienen movilizandoy utilizando sus poderosas influencias, para que las autoridades sanitarias, principalmente de la Unión Europea, prohíban la exportación de los medicamentos, con los cuales estas compañías abusan en países con recursos económicos menores que aquellos, desde donde hasta hoy se han podido importar sus propios medicamentos. Nuestras autoridades económicas deben investigar esta grave situación y abrir al público los capítulos 29 y 30 de Aduana, para que los que conocemos en parte el mercado podamos denunciar los falsos precios declarados por las empresas del rubro.

DANIEL ZAPATA Z.

Prioridades

Si un Estado mediante sus gobernantes no garantiza seguridad y tampoco justicia, es un Estado fallido, puesto que esas dos obligaciones son indeclinables. La justicia social, la agenda de género, la repartija de dinero no debe ser la prioridad en ningún caso pero lo vemos como la prioridad en países latinoamericanos.

ALBERTO MÁRQUEZ